

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
En Tortosa, al a. es. . . . .	1 Peseta
Fuera, trimestre. . . . .	3 "
Extranjero, id. . . . .	7 "
Anuncios y comunicados: á precios convencionales	

**TORTOSA**  
Martes 6 de Marzo de 1900

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 51



El señor

## DON RAMON CUBELLS Y ADELL

Médico, ex-teniente de Alcalde y ex-Director de Sanidad Marítima de esta ciudad

Ha fallecido á las 9 de la mañana de hoy

Después de haber recibido los auxilios espirituales

( Q. E. P. D. )

Su esposa D.<sup>a</sup> Teresa Sentís, hijos D. Ramón, D. José y D.<sup>a</sup> Elisa, hermanos y demás parientes

suplican á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y asistan á la casa mortuoria (Arrabal de Jesús) para acompañar el cadaver al Cementerio, mañana miércoles á las 10 y media de la mañana, de lo que recibirán especial favor.

Tortosa 6 de Marzo de 1900.

## CRONICA

## Puente del Estado

La tasación de las expropiaciones hecha por el Estado para las avenidas del puente, solo puede surgir efecto, como dijimos en nuestro anterior artículo, para el caso que aquel tenga que pagarlas, nunca para que fueran á cargo de nuestra ciudad.

El Ayuntamiento, pues, no debió discutir una tasación que no le iba ni le venia, de la que no se le había dado traslado y que por consiguiente oficialmente desconocía en absoluto.

Pero como lo que le interesaba era embrollarlo todo, en vez de recurrir en forma, pidió en su instancia que se practicara una nueva tasación, presentando en abono de esta pretensión cuentas mas galanas á fin de que en el Ministerio de Fomento se creyera que había sido sorprendido, engañado ó estafado con la tasación hecha por sus dependencias y cuyo importe asciende á ptas. 369,965'50.

La primera rebaja que anunció el Ayuntamiento fué la de 186.624'91 ptas., importe de la tasación de la iglesia del Rosario, por que, no siendo parroquia, debe pertenecer al Estado según la lógica de los puigcerveristas y de los integristas del *Estandarte Católico*.

Quedarían por consiguiente para pagar ptas. 183'340'59, valor según la tasación practicada de nueve casas, una capilla y varios solares; pero como según el Ayuntamiento de marras hay lesión enormísima que obliga á una nueva tasación, hemos de calcular, cuando menos, que esta lesión asciende á una tercera parte del justiprecio, quedando por consiguiente reducido el valor de lo expropiable á 120.000 ptas. de las que todavía debe deducirse el valor de los altares y materiales de la iglesia del Rosario por que, no siendo parroquia, deben pertenecer al Estado; el de los materiales de las demás casas y el importe de las parcelas sobrantes, que podemos apreciar muy bien en un total de 40.000 pesetas.

Resulta, pues, que importarian las expropiaciones según los cálculos del Ayuntamiento solo 80.000 ptas. en vez de las 370.000 que calcula el Estado.

Ante estas cifras ¿qué extraño que en el Ministerio de Fomento se diga á nuestros amigos cuando gestionan el pago por el Estado, que, pues, el Ayuntamiento tiene medios para reducir la expropiación á una cantidad insignificante, puede muy bien satisfacerla?

Gócense los eternos enemigos de Tortosa y de toda clase de mejoras de haber embrollado el asunto, para lo cual no necesitaron talento sino mala intención; que no tiene talento el gato que enreda una madeja que nadie puede luego desenredar.

E hizo más el Ayuntamiento para hacerse antipático y que no se le atendiera en los centros oficiales, pues, bastando para que se le declare pobre para los efectos de la expropiación

presentar el resumen de su presupuesto y certificación de que hace uso de todos los recursos legales, añadió que adeudaba 4.368.151 pesetas sin la menor indicación de las causas que lo motivaban como gozándose de este deplorable estado financiero y para que resultara como de un modo burlón la indirecta al Estado, pagame las expropiaciones á mí que no te pago nada.

A nadie, pues, debe sorprender que Ayuntamiento que así ha obrado se haya hecho antipático, con lo cual ha conseguido lo que se proponía que era enredar la madeja para que el Estado se negara abiertamente á pagar. Tales antipatías, pues, han de sumarse á la natural resistencia de pagar expropiaciones, aunque justas y legales cuando, como en esta ocasión, se llevan una buena parte del presupuesto destinado á tales atenciones. Ante este estado de cosas ¿qué ha hecho el Sr. Puigcerver? ¿qué el famoso jurisconsulto Sr. Roig? ¿Qué aconsejan? ¿Entienden que el Ayuntamiento ha interpuesto en forma los recursos ó creen que su abogado le ha aconsejado equivocadamente?

Hablen claro, como hablamos nosotros, que afirmamos sin vacilar que el Sr. Puigcerver no cumplió con su deber; que los abogados que informaron á aquel Ayuntamiento lo informaron malamente.

Afortunadamente en la situación actual imperan nuestros amigos cuyo patriotismo no tiene límites y cuya actividad no ha sido nunca por nadie superada. Al final, pues, el triunfo será nuestro, si bien con muchísimo trabajo y el Estado tendrá que pagar las expropiaciones para las avenidas del puente.

Tomen nota de esta afirmación nuestros enemigos.

## Los naranjos del Parque

Después de haber aplicado los remedios que la ciencia aconseja á los naranjos del parque para la extinción de la *serpeta*, hemos visto con satisfacción que esta mañana la brigada del mismo procedía al expurgo de las ramas secas á fin de que retoñen con lezanía.

Cinco años han estado los pobres árboles á ciencia y paciencia de los sabios que mangonearon la cosa pública atacados de tan destructor parásito, y cuando nosotros advertimos el mal, nos contestaron que no era la estación apropiada para combatirla.

¿Qué estación estuvieron esperando durante cinco años!

¿Cuánto puede la ignorancia!

## Amagos de incendio

En pocos días han ocurrido en esta ciudad tres amagos de incendio, sin que por fortuna hayan ocasionado perjuicios, más que el susto consiguiente al vecindario, habiéndose patentizado la puntualidad de los bomberos en cumplir su deber; pues pocos momentos después de iniciado el fuego, se presentaron algunos de ellos con las botellas matafuegos y las bombas que no fué preciso utilizar

por haberse sofocado prontamente el fuego.

El cuerpo de bomberos está hoy dotado de una excelente organización, gracias al buen celo que en ello ha tenido el actual Ayuntamiento y don Juan Abriú, Comandante de tan útil institución que ya posee los útiles necesarios para el buen servicio pública y se piensa en adquirir otros con el fin de colocarla á la altura que le corresponde, dada la importancia de nuestra ciudad.

Ahora se convencerán los paríanchines y ebceados de que hay verdadero interés en mejorar este cuerpo tan abandonado por la situación anterior que se olvidó de atender á todos los servicios públicos, por que solo tenía sus miras fijas en sostener el comedero por los medios más viles y reprobables, atropellos, abusos y males propios de bárbaros y criminales.



## D. Ramón Cubells y Adell

La repentina enfermedad que el sábado atacó á nuestro querido amigo D. Ramón Cubells, ilustrado médico del arrabal de Jesús, ha tenido el fatal desenlace que se temió desde el principio.

Esta mañana ha fallecido, pues, dejando á su apreciable familia en el mayor desconsuelo.

La parca fatal nos ha arrebatado á uno de nuestros más queridos amigos, y el arrabal de Jesús ha perdido un facultativo inteligente y activo que era la esperanza de los enfermos.

Había sido Concejal, tenientealcalde del Ayuntamiento de esta ciudad y médico de Sanidad, cargos que desempeñó con aplauso de todos los que tuvieron ocasión de conocer su buen celo, constancia y clara inteligencia.

A toda su apreciable familia LA VERDAD acompaña en su inmensa aflicción, dándole el más sentido pésame, y deseándole la conformación cristiana suficiente para soportar tan triste pérdida.

R. I. P.

## Ermitorio del Coll del Alba

Hemos tenido ocasión de ver recientemente plantadas las acacias que el Ayuntamiento adquirió para embellecer los alrededores de aquel pintoresco ermitorio, cuya restauración ha realizado la piedad del digno canónigo doctoral D. Ramón O'Callaghan.

Parte de las acacias se han destinado á llenar los vacíos que dejaron las que se murieron, y las restantes han sido plantadas en una línea al lado del santuario que mira á levante, contribuyendo á embellecer aquel santo lugar digno de toda veneración.

## Los trigos

Empiezan á languidecer los trigos de los terrenos secanos por falta de lluvias que les den vigor.

Con tal motivo están desesperanzados los propietarios ante el peligro de que den escaso fruto sus sembrados que hasta ahora presentaban muy buen aspecto, contribuyendo á perjudicarlos el viento que sopla con harta frecuencia en esta comarca.

## El tiempo

Hemos tenido tres días de helada que según nos manifiestan algunos agricultores, ha sido general en nuestra comarca y por lo tanto muy perjudicial para los árboles y plantas que principiaban á brotar.

## Pájaros

Nótase la llegada de algunos pájaros insectívoros en la cuenca del Ebro, mientras los de invierno como pinzones, tordos y pipies empiezan á inclinarse á retornar hacia el Sur, dando comienzo á su emigración anual, que verifican hacia la zona templada del sur.

No tardarán ya en llegar las primeras golondrinas como mensajeras de la estación florida para embellecer nuestro clima, merodeando en torno del amado nido de sus amores de antaño.

## Nuevo canónigo

Ha sido nombrado canónigo de la catedral de Segorbe, el ilustrado sacerdote Rdo. D. José Sanchiz, distinguido orador sagrado que varias veces había predicado en esta ciudad que conserva grato recuerdo de su elocuencia.

## Tranvia

Ayer por el ayudante de obras públicas provinciales, D. Adolfo Garcin, empezaron los estudios para el trazado del tranvia que partiendo del de Tortosa á Jesús y Roquetas, termine en la estación del ferro-carril, pasando por el centro de esta ciudad y cuya concesión tiene solicitada don Roque Vergez Zuosa.

## Repatriados

Durante el mes de Febrero han pasado por esta ciudad 813 repatriados expropiados de los tagalos.

## Contribuciones

El día 10 del corriente mes termina el periodo voluntario de la contribución territorial é industrial y currajes de lujo.

Los contribuyentes que no hayan satisfecho sus respectivas cuotas podrán efectuarlo sin recargo alguno en el domicilio de los recaudadores de las zonas respectivas durante las horas que los mismos tienen señaladas.

# Todo el mundo fotógrafo!

**POR 15 PESETAS** Se puede adquirir una maquina fotografica sistema PARISIEN con los siguientes accesorios

Una maquina con obturador—un farol con vidrio rojo—escurridor—un estuche con revelador, virage y fijador—un estuche con seis placas—un album con veinte y cuatro cartolinás y cinco targetas sueltas—seis hojas papel preparado—dos cubetas—prensa para el tiraje un receptáculo con su correspondiente bu-la y una hoja impresa con explicaciones para su manipulación.

De venta en la libreria Mestre Rosa 11, Tortosa

## Maria Guerrero

En Méjico se ha celebrado con solemnidad oficial el acto de entregar á esta artista el nombramiento de directora honoraria de la Escuela de Declamación.

Presidió la ceremonia el presidente de la república, asistiendo los ministros, los funcionarios del cuerpo diplomático y personalidades notables de la sociedad mejicana; pronuncióse discursos y se leyeron poesias en elogio de España, de la literatura española y de la insigne actriz.

El señor Díaz de Mendoza dió las gracias en nombre de su esposa.

## Billetes falsos

Están circulando en Málaga muchos billetes falsos del Banco de España de 50 pesetas, emisión Goya.

## Vacante

El Sindicato de riegos del Delta de-recho del Ebro hace pública la vacante de depositario recaudador de dicha comunidad.

## Pronósticos de Escolástico

Días 5 al 8.—Lluvias en lo general de las regiones, delincuencia de nieves en las grandes cordilleras y aumento de caudal de aguas en muchos ríos, especialmente al N.

Días 9 al 12.—Borrasca intereuropea, que invadiendo la Península, produce frios vendavales y nieves en todo el centro, con acción refleja en muchas regiones incluso Portugal.

Días 13 al 15.—Tronadas en Levante, Andalucía, Huelva, S. de Portugal, Extremadura y Cataluña y en las centrales chubascos y granizadas.

## El Mundo Agrícola.

Se ha publicado el núm. 64 de esta importante revista que ve la luz en Barcelona los días 5 y 20 de cada mes en cuadernos de nutrido texto y forma un tomo anual en el que se hallan todos los adelantos agrícolas del año expuestos periódicamente y ordenados en un índice metódico

## El Eco de la Moda.

Esta interesante revista de modas publica en su primera plana del número 9, precioso figurin en colores «Traje ciclista» y como patrón cortado tamaño natural «Fondo de falda». De venta en «La Literaria» calle de Moncada núm 1.

## El conflicto anglo-boer

### Juicios

Estamos en un compás de espera. Libres Kimberley y Ladysmith, merced principalmente á la estrategia de lord Roberts, y libres las fuerzas en ambas plazas y reunido en las márgenes del Modder numeroso ejército, mientras las fuerzas federadas acuden á los nuevos frentes de operaciones, de nada sirven ya los jalones que para tratar de los problemas anteriores clavó la crítica militar, ni menos se puede entrar de nuevo en el terreno de las hipótesis.

Cuanto se diga ahora, cuantos planes se atribuyan á unos y otros irán clavados con alfileres. Sólo conociendo con suma exactitud la topografía del país, el número y estado moral y material de los combatientes, podría aventurarse alguna de tales hipótesis; pero aquí carecemos de las suficientes informaciones.

Esperemos, pues, algunos días, tal vez muy pocos á que nos lleguen noticias sobre las disposiciones que toman unos y otros, y sobre ellas podremos hablar, aunque no será más que para ir pasando el tiempo hasta que los hechos reales, cuya elecuencia lo domina todo, echen por tierra ó confirmen nuestros juicios.—L.

### Pormenores sobre la liberación de Ladysmith

El corresponsal del *Standard* en Ladysmith describe así la entrada de lord Dundonald, con las fuerzas libertadoras, en dicha población:

«El jefe de la columna inglesa fué recibido por el general White cerca del templo anglicano.

La escena que se desarrolló inmediatamente después de entrar las fuerzas de socorro quedará grabada durante mucho tiempo en la memoria de las personas que la presenciaron.

Los hombres lanzaban aclamaciones frenéticas, lloraban las mujeres, y los cafres y coolies bailaban, gritando desafortadamente.

Al llegar al edificio de Correos, el general White arengó á la multitud en los términos siguientes.

«Habitantes de Ladysmith: Os doy gracias á todos por la paciencia y el heroísmo con que me habéis ayudado durante el sitio de Ladysmith.

Os lo agradezco con toda mi alma. Me costó terrible esfuerzo de vo-

luntad resolverme á reducir las raciones; pero, gracias á Dios, hemos logrado que continuase flotando nuestra bandera en estos sitios.»

El general White se hallaba muy conmovido al terminar su alocución.

Entonces entonó el himno *God save the Queen*, que la multitud cantó á coro.

En la semiobscuridad tenia singular aspecto la figura de lord White, con sus cabellos grises y rodeado de su Estado Mayor y de algunos centenares de vecinos, que, en albricias, lanzaban sus sombreros al aire.

El cuadro quedará indeleble en los recuerdos de los que le contemplaron.

## Telegramas

Madrid, 5, 5'5 t.

### De Londres.—Viaje suspendido

Telegrafian de Londres que la reina Victoria ha renunciado á su viaje á Italia.

Considerase esto como síntoma seguro de que la guerra anglo boer vá para largo.

### Del Transvaal.—Ultimas noticias

Hoy se han telegrafiado pocas noticias de la guerra del Transvaal y estas poco interesantes.

Una columna boer, reforzada con 200 colonos holandeses, ha ocupado algunas poblaciones inglesas.

—De Ladysmith telegrafian que fuerzas inglesas marchando hacia Newcastle, han desalojado á los boers de algunas colonias que ocupaban.

De Boofonten dicen que cuatro mil boers se hallan á diez millas del ejército inglés.

Esto es todo lo que se ha telegrafiado esta tarde de nuevo sobre la guerra anglo-boer.

### De París.—Alarde naval

*Le Gaulois* de París dice que con pretexto de la Exposición Universal, se hará una manifestación naval en aquellas costas.

### El Rey de Portugal

Es seguro que el rey de Portugal visitará la Exposición de París.

### Una proposición

He aquí el texto de la proposición presentada por el señor Suárez Inclán sobre la intervención de Hacienda en Guerra y Marina.

«Los diputados que suscriben verán con gusto que el Congreso acuerde la separación del ministerio de Hacienda en los asuntos que competen á la administración de Guerra y Marina.»

Firman esta proposición los señores Suárez Inclán, Canalejas, González, Quiroga, Morayta y Gayarre.

### La enseñanza agrícola

Madrid, 5, 6'7 t.

La comisión que entiende en el proyecto de enseñanza agrícola se ha reunido hoy para examinar una enmienda de don Rufino Gamazo.

## Las Carolinas

### Nueva chocolateria

DE

## Carlos Gil Capera

Se sirven platos sueltos, chocolate y leche.

Servicio esmeradísimo.

Calle de la Estación frente al «Café Universal».

## TORTOSA

### Ron de Quina

para limpiar la cabeza é impedir la caída del pelo.

Fabricación Francesa.

El frasco de un litro ptas. 3'50.

Peluqueria Vilanova.—Tortosa.

Está dando grandes resultados el **ELIXIR DE GUAYACOL CON HIPOSFOSFITO Y GLICERINA** en la curación de la tos, bronquitis, catarros, opresión de pecho, etc. Disipa casi instantáneamente los accesos de **ASMA**.

Especial para los convalecientes del gripe, cuya tos cura en pocos días.

DE VENIA: Farmacia Isuar, calle de la Ciudad 6, Tortosa.

## Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta, Plaza del Hospital, 5.

Imp de José L. Foguet, P. Hospital, 5

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — A prieta

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

# ZAPATERIA JUJAINMO ESO

y almacén de calzados de

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa. Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo. Zapatos de goma para barros y días de lluvia último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad. Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Rey. -- TORTOSA

**EL DOLOR DE CABEZA**

Neuralgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemirarina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid

NOTA.—Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

**GARGANTA, VOZ, BOCA**

Se curan con las pastillas Caldeiro, CLORO BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y Á LA COCAINA de uso especial para ORADORES y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

## Gran fábrica de guanos de OSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo á las condiciones de la localidad.

La excelente composición de estos abonos contribuye á que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

### Abono tipo aplicable á todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo á cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del caco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

# CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

# TOS

crónica y rebelde que sea y producida por cualquier causa.

Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen ópio ni morfina.

Se venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.